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UN REENCUENTRO ESPECIAL
Dr. Iván Rodríguez Chávez, Rector de la Universidad Ricardo Palma.

UNIVERSIDAD RICARDO PALMA

4.º Simposio Internacional Idiomas Ricardo Palma te acerca al
mundo

Semana de la Facultad de Psicología

Repensando las dinámicas en la Amazonia:
tierra, pueblos, espacios y viviendas.

Puedes aprender inglés, portugués, francés,
quechua y también participar en
sustanciosas conferencias culturales.

Además de las mejoras en infraestructura,
se organizaron conferencias en el campo
clínico, organizacional y educativo.

ALMA MATER

Lucero Romero
Santos

Obtuvo el primer lugar en
Ingeniería Civil y hoy se prepara

para trabajar en Antamina.

NOTICIAS URP

ACTUALIDAD UNIVERSITARIA

 

 

Directivos del Instituto Cervantes Luis
García Montero y Carmen Pastor
Villalba fueron distinguidos como Doctor
Honoris Causa y Profesora Honoraria,
respectivamente. 

Distinciones académicas 

La URP estará presente en la 81 Feria del
Libro de Madrid – #FLM22. 

Presencia internacional 

La Carrera de Traducción e Interpretación
de la Facultad de Humanidades y Lenguas
Modernas da la bienvenida a distinguidas
profesoras del área de Alemán y Chino
Mandarín. 

Nuevas docentes extranjeras 

Alumnos de la Escuela de Administración
de Negocios Globales en campaña de
limpieza en los Pantanos de Villa. 

Medioambiente 
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Universidad Ricardo Palma Un reencuentro especial 

 
 

Lunes, 16 de mayo del 2022 

Un reencuentro especial 
Dr. Iván Rodríguez Chávez, Rector de la Universidad Ricardo Palma. 
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El regreso a la presencialidad fue la noticia más esperada por el mundo académico en estos últimos dos años. 

 

 
    

 

Ante el retorno gradual a las clases presenciales, El Patio, periódico juvenil de la Universidad 

Ricardo Palma, presenta un número especial en esta edición. Celebramos el reencuentro de la 

comunidad universitaria con las energías renovadas, con nueva tecnología y con mejoras en la 

infraestructura. 

 

Mi saludo cordial y especial a los estudiantes, a los profesores y trabajadores que nos estamos 

reencontrando en el campus y en todos los ambientes de la Universidad donde estamos 

impartiendo las clases, ya sea semipresenciales, virtuales o en la modalidad híbrida. 

 
Esta es una experiencia inédita, la cual hacemos grata y agradable, porque los estudiantes están 

viniendo con interés, con voluntad y mucho deseo de retornar a su campus, a su recinto, y de la 

misma manera los profesores. 

 
En el periódico digital los estudiantes encontrarán información sobre las mejoras en la 

infraestructura de la sede y todo el repertorio de actividades deportivas y culturales que ahora 

serán presenciales. 
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Como recuerdan ustedes, la Ricardo Palma no solamente es una Universidad de ciencia, de 

técnica, sino también de práctica deportiva, de práctica artística, y todos tienen que pasar por 

cualquiera de las actividades deportivas. El Centro Deportivo, pues, se ha adecuado y está en 

mejores condiciones para recibirlos a ustedes y que puedan practicar las diferentes líneas de 

deporte. 

 
Esta primera edición del año 2022 está dedicada a todos los estudiantes y egresados. A pesar de 

la pandemia y las distancias, logramos mantener la unidad. Ellos son los protagonistas de la 

noticia y los actores de todas las actividades que recoge El Patio. 

 
Quiero que ustedes disfruten de la lectura de El Patio y de esta manera le den sentido a este 

esfuerzo y a este trabajo que desarrolla el personal de prensa de la Oficina de Imagen 

Institucional. Me despido hasta la nueva edición de cualquiera de nuestros voceros Propuesta, El 

Patio y las publicaciones que se hagan conmemorando fechas importantes, como por ejemplo el  

aniversario de nuestra Universidad. 

Regresamos a la 
presencialidad 

 
 
 

 
Lucero Romero Santos 
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Universidad Ricardo Palma 4.º Simposio Internacional 

 
 

Lunes, 16 de mayo del 2022 

4.º Simposio Internacional 
Repensando las dinámicas en la Amazonia: tierra, pueblos, espacios y viviendas. 
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El evento se realiza los sábados del mes de mayo y busca visibilizar la realidad de la Amazonia. 

 

 
    

 

El Instituto de Investigaciones del Patrimonio Cultural, dirigido por la Dra. Sandra Negro Tua, en 

colaboración con la sede Perú del Centro Internacional de la Conservación del Patrimonio - 

CICOP Perú, viene desarrollando el 4.º Simposio Internacional: Repensando las dinámicas 

en la Amazonia: tierras, pueblos, espacios y viviendas. 

 

Esta actividad se viene realizando los días sábados del mes de mayo. El tema propuesto es 

significativo porque aborda un conjunto de aproximaciones en torno a la Amazonia, región 

fundamental para el desarrollo de la vida en nuestro planeta y, al mismo tiempo, con sociedades 

y culturas plenamente adaptadas a un medio geográfico complejo que nos ofrecen una riqueza 

cultural importante y poco difundida. 

 
La Amazonia tiene una extensión que alcanza los 7 millones de km2 repartida entre nueve 

países, de los cuales Brasil y Perú poseen la mayor extensión, seguidos por Bolivia, Colombia, 

Venezuela, Ecuador Guyana, Surinam y Guayana Francesa. Es una de las ecorregiones con 

mayor biodiversidad del planeta, sin contar que regula el ciclo de carbono y contribuye a la 

estabilización del clima mundial. 

 

 
MÁS 
NOTAS 
que te puedan 
interesar 

 

Este evento tiene por finalidad visibilizar y difundir una realidad poco conocida, tanto de 

continente como de contenido. El entendimiento de la situación presente, así como las 

proyecciones de la misma en los años por venir, tiene por objeto comprender lo fundamental e 

imprescindible que resulta formar parte de esta visión de conjunto y de casos para la 

implementación de propuestas para su conservación y gestionar un desarrollo sostenible. Un reencuentro 
especial 
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PROGRAMA 

 
Sábado 7 de mayo 

 
Transformaciones territoriales e identitarias en las poblaciones indígenas de la Amazonía sur 

peruana. 

 
Dr. José María Valcuende del Río. Departamento de Antropología Social, Psicología Básica y 

Salud Pública – Universidad Pablo de Olavide (Sevilla-España) 

 
Sábado 14 de mayo 

 
Migración indígena urbana y la urbanización de asentamientos indígenas en la Amazonía. 

 
Dr. Klaus Rummenhoeller – Consultor independiente 

 
Sábado 21 de mayo 

 
Espacio y vivienda indígena: otras formas de habitar en la Amazonía. 

 

Mg. Tanith Olortegui Del Castillo. Universidade Federal do Acre – Rio Branco, Brasil 

 

Sábado 28 de mayo 

 

Comunidades anfibias en la Amazonía peruana: El caso de Iquitos. 

 
Mg. Gabriela Vildosola Ampuero. Universidad Nacional Mayor de San Marcos-Lima 

Fuente: Instituto de Investigaciones del Patrimonio Cultural 

www.patrimonioculturalperu.com o www.cicopperu.com 

Regresamos a la 
presencialidad 

 
 
 

 
Lucero Romero Santos 
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Universidad Ricardo Palma Idiomas Ricardo Palma te acerca al mundo 

 
 

Lunes, 16 de mayo del 2022 

Idiomas Ricardo Palma te acerca al mundo 
Puedes aprender inglés, portugués, francés, quechua y también participar en sustanciosas conferencias culturales. 
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Aprender una segunda lengua es de suma importancia en un mundo cada vez más interconectado. 

 
 

    
 
 

Estudiar un idioma va más allá de la gramática y del vocabulario. Es sumergirte en la cultura, 

historia y tradiciones del país del cual proviene. A través de las palabras puedes entender cómo 

piensan sus habitantes y por qué actúan como lo hacen. En síntesis, aprendes a ver el mundo 

con otros ojos. 

 

Idiomas Ricardo Palma lo sabe, y por eso ha iniciado una serie de conferencias gratuitas para 

complementar la enseñanza de los idiomas que brinda, estos son francés, inglés, portugués y 

quechua. “En febrero tuvimos un ciclo de conferencias en el que hablamos del idioma español, 

de la cultura francesa y del quechua. Debo resaltar la presencia de la Lic. Yesenia Montes 

Ñaupa, promotora cultural y representante del Perú en la Feria Internacional del Libro de 

Guadalajara. Ella explicó cómo desarrolla las actividades de narrar, escribir y publicar en 

quechua, y su trabajo con niñas y niños de Sarhua, Ayacucho”, detalla la Mg. Mónica Meléndez 

Vicente, directora de Idiomas Ricardo Palma. 

 
Asimismo, celebrando el Día Internacional del Libro, el viernes 22 de abril se presentó la 

disertación “El ocio fértil”, a cargo del Dr. Juan Manuel Chávez, quien nos habló de los libros y la 

lectura como ejercicio liberador, y del enorme valor que tienen para nuestro bienestar y 

desarrollo. 

 
La siguiente sesión estuvo dedicada a “Los inocentes”, obra de Oswaldo Reynoso que forma 

parte de “Narraciones”, publicación de nuestra casa de estudios. La charla estuvo a cargo de la 

Mg. Jéssica Rodríguez, discípula del escritor. Reynoso es el mayor representante de la 

Generación de los 50, y en ese libro ya habla de la fragmentación de Lima. “Lo quisimos abordar 

para recordarles a los asistentes que parte de nuestra labor es promover la unión de todos, 

porque vivimos en una misma ciudad y tenemos que bregar hacia el mismo objetivo”, explica la 

magister. 
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✓ Servicios 

 
En Idiomas Ricardo Palma, el estudiante puede aprender inglés en los niveles Básico, Intermedio 

y Avanzado, pagando 4 cuotas de S/ 240 o un único pago de S/ 900. La inversión incluye material 

electrónico y plataforma para la práctica fuera de clase. También se puede optar por el libro 

impreso y pedirlo por delivery. Se entrega constancia por cada uno de los 6 cursos o un 

certificado por nivel. Entre los beneficios está el examen TOEFL ITP gratuito para los graduados 

en el nivel avanzado, beca para los primeros puestos y horarios que van desde las 7 a.m. hasta 

las 10:30 p.m. 

 
En el caso del francés, las clases también se dividen en 6 cursos. Los costos son los mismos y 

los beneficios, similares. Además, se ofrecen conferencias gratuitas sobre la cultura francesa y 

sesiones comunicativas en grupos pequeños. Las clases de portugués, en cambio, están 

estructuradas en 4 cursos, cada uno a un costo de S/ 200. También se puede optar por un único 

pago de S/ 750. El alumno también aprenderá sobre la cultura brasileña, con clases dinámicas 

que incluyen videos, clips de programas de televisión y música. 

 
 
 

 
 

 
✓ Presencia del quechua 

 
El idioma quechua forma parte de nuestras raíces y aún hoy se extiende en casi todo el territorio 

nacional. Aprenderlo es una obligación para sectores profesionales como el de la salud. Esto 

quedó en evidencia durante la pandemia, en la que doctores y enfermeras buscaban la mejor 

manera de comunicarse con los numerosos pacientes quechuahablantes que debían atender. 

 
Tal realidad ha llevado a la URP a subvencionar su enseñanza. Así, los alumnos pueden 

estudiarlo pagando cuotas de solo S/ 100 durante los cuatro meses que duran las clases o 

realizar un solo pago de S/ 400. Este monto incluye material, certificado y clases síncronas (en 

vivo). La URP también administra un examen que certifica el conocimiento del quechua, dirigido a 

4.º Simposio 
Internacional 
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aquellas personas que hablan el idioma, pero no tienen ningún documento que lo acredite. 

 

“Todo este trabajo se realiza bajo la dirección del Dr. Iván Rodríguez Chávez, rector de la URP. 

De él fue la idea de impulsar el aprendizaje del quechua, un compromiso que manifestó en el 50 

aniversario de nuestra Universidad. Empezamos a enseñarlo en enero del 2020, pero todo se 

opacó por el inicio de la emergencia sanitaria. Sin embargo, seguimos avanzando. En mayo 

retomamos con las sesiones virtuales y ya tenemos nuestro primer grupo de graduados a nivel 

avanzado”, dice la Mg. Mónica Meléndez. 

 
 
 

 
 

 
Asimismo, subraya que en el Perú hay unos 4 millones de personas que tienen el quechua como 

primera o segunda lengua, de los cuales 800.000 se encuentran en Lima, principalmente en el 

distrito de San Juan de Lurigancho. Esto convierte a la capital en el espacio geográfico con más 

quechuahablantes del país. 

 
Otra conferencia organizada por Idiomas Ricardo Palma fue “Arte y Cultura Francesa”, esta se 

desarrolló el jueves 28 de abril en la modalidad online. La magia de la virtualidad permitió a los 

participantes sobrevolar París, visitar museos y catedrales, divisar la Torre Eiffel, pasear por 

Versalles y hasta navegar por el río Sena. “Esta fue la primera de cuatro sesiones sobre Francia. 

En la segunda nos enfocaremos en su literatura; la tercera, en su historia; y la cuarta en la 

revolución francesa”, explica la magíster. 

 
El idioma es una característica viva de una sociedad. A través de él, las personas aprenden a 

entender y respetar la cultura de la cual proviene. Es importante que los alumnos sientan la 

clase, ya sea de inglés, francés, portugués o quechua, es lo más parecido a la vida real y tiene 

un propósito útil para la vida, que va más allá de un certificado. 

 
 
 



Universidad Ricardo Palma Semana de la Facultad de Psicología 

 
 

Lunes, 16 de mayo del 2022 

Semana de la Facultad de Psicología 
Además de las mejoras en infraestructura, se organizaron conferencias en el campo clínico, organizacional y educativo. 
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La psicología como ciencia acrecienta su importancia cada día. Diversos problemas de la sociedad actual han incrementado en gran medida 

problemas como la ansiedad y la depresión. 

 

    
 
 

Con una serie de conferencias especializadas, nuestra Universidad celebró la Semana de la 

Facultad de Psicología, que comenzó el lunes 25 de abril. El acto inaugural contó con la 

presencia del rector, Dr. Iván Rodríguez Chávez y del decano, Dr. Samuel Gerardo Choque 

Martínez, quien destacó el incremento del número de matriculados y resaltó las mejoras en 

infraestructura. “Continuamos reuniéndonos en torno a la Semana de Psicología para celebrar 

nuestras realizaciones, confrontar nuestras preocupaciones y superar nuestras dificultades, 

verificando el estado actual de la ciencia psicológica, revisando nuestra relación con la sociedad 

— cuyos problemas se convierten en temas de investigación sustentables — y verificando 

nuestra capacidad de respuesta a los retos cercanos y por venir”, declaró. 
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✓ Disertaciones 

 
En horas de la tarde se inició el ciclo de conferencias, con la participación de la psicóloga 

ricardopalmina Susana Díaz Huamán y su colega Gema Sánchez Romeu, ambas pertenecientes 

a la asociación española “Con un pie fuera” (CUPIF). Ellas analizaron los programas de 

intervención psicológica con agresores sexuales. Los siguientes días de la semana se abordaron 

temas como los fundamentos teóricos de las neurociencias en psicología, la psicología 

organizacional en la pandemia por la Covid-19, las últimas investigaciones en salud mental, la 

intervención en pacientes oncológicos, el acoso y hostigamiento laboral, el proceso de 

aceptación de las secuelas de los accidentes, la regulación emocional y la función actual del 

psicólogo educativo, entre otros. Todas las conferencias se llevaron a cabo de manera virtual, a 

través de la plataforma Blackboard. 

 
“El Laboratorio de Psicología Experimental cuenta con diversos instrumentos y equipos. Algunos 

son los tradicionales, que se usan básicamente para explorar y experimentar las funciones 

motoras, las funciones sensoperceptivas y los aprendizajes, pero tenemos otros más modernos, 

como el de Biofeedback, que está constituido por un conjunto de programas que se utilizan para 

evaluar y tratar los trastornos psicofisiológicos”, detalla la Mg. Lilibet Valle Huertes, quien, 

además de ser profesora del curso de Psicología y Vida en el área práctica, tiene a su cargo el 

Laboratorio de Psicología Experimental y la Cámara Gesell. 

 
 
 

 
 

 
Respecto a la cámara Gesell, explica que está conformada por dos ambientes separados por un 

vidrio de visión unilateral y cuenta con equipos de audio y video para la grabación de los 

experimentos. Los procesos son dirigidos por un docente, quien brinda a los alumnos la 

retroalimentación respectiva. Se usa en cursos relacionados con la psicología de la personalidad, 

la evaluación psicológica, el diagnóstico sicológico, la psicología organizacional, entre otros. “Hoy 

contamos con un televisor de 65 pulgadas en el que podemos visualizar con mucha más claridad 

y precisión a la persona que estamos observando. También se han repotenciado la cámara y el 

micrófono de la sala de entrevista, y se ha instalado un software mucho más actualizado. Es 

decir, nuestra cámara Gesell cuenta con equipos mucho más sofisticados que antes”, detalla 

Lilibet Valle. 

 
✓ La función del psicólogo 

 
El discurso académico de orden estuvo a cargo del Dr. Ramón León Donayre, docente principal 

de la especialidad de Psicología Social e Historia de la Psicología, quien resaltó el papel de los 

psicólogos en el estudio de las consecuencias de las decisiones políticas en la población, así 

como el enfoque cualitativo, pues no es posible cuantificar temas como la proclividad a la 

corrupción. 

 
“La psicología del mañana incidirá más en estudios de orden cualitativo, que ahonden en la 

esencia de los fenómenos, avizorando dimensiones oscuras, aspectos, gradaciones y 

tonalidades que no pueden ser resumidas en una cifra, sino que exigen un acercamiento 

sigiloso”, sostuvo, y agregó que la comprensión de los problemas psicológicos en estos tiempos 

exige conocer la historia. “Necesitamos una psicología nueva, que responda a los desafíos de 

estos años y de los que vendrán. Desafíos provenientes de una población de la tercera y de la 
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cuarta edad, cada vez mayor en número”. 
 
 

 

 
 

 
Finalmente, el sábado 30 de abril se celebró el Día del Psicólogo. Los ingresantes del último 

examen de admisión también fueron invitados a participar en las conferencias, a las que 

ingresaron muy emocionados, entusiastas y contentos, sabiendo que estas actividades 

contribuyen con su formación profesional. “Los docentes estamos comprometidos con el 

desarrollo académico de nuestros estudiantes, con su formación en valores, con el desarrollo de 

su empatía, comunicación asertiva y escucha activa, que caracterizan a todo psicólogo”, 

puntualizó la Mg. Lilibet Valle Huertes. 

 
Actualmente, la Facultad está brindando clases híbridas en aulas debidamente preparadas para 

ello. Sin embargo, la meta es regresar al sistema presencial al 100% el próximo semestre 

académico y retomar las prácticas en campo. 
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Universidad Ricardo Palma Lucero Romero Santos 

 
 

Lunes, 16 de mayo del 2022 

Lucero Romero Santos 
Obtuvo el primer lugar en la Carrera de Ingeniería Civil y hoy se prepara para trabajar en la Compañía Minera Antamina. 
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Ing. Lucero Romero Santos 

 

 
    

 

Hace tiempo que la ingeniería dejó de ser “cosa de hombres”. Es más, hoy en día, las mujeres no 

solo se desenvuelven de igual a igual entre ellos, sino que se llevan el primer puesto. Es el caso 

de Lucero Romero Santos, egresada en el primer lugar de la Carrera de Ingeniería Civil 

(Semestre Académico 2021-II), quien se alista para trabajar en la Compañía Minera Antamina, 

complejo minero que contiene uno de los yacimientos de cobre más importantes del mundo. 

 

¿De dónde le vino el gusto por esta profesión? “Mi papá es ingeniero civil y mi hermano mayor 

también. A mi hermano lo veía siempre estudiando y sentí cierto interés por los temas que 

llevaba, y con mi papá conversaba sobre gestión de proyectos, que es lo que él trabaja. Creo que 

por ahí surgió mi interés. Debo decir que la URP siempre fue mi primera opción entre todas las 

universidades. Ya tenía referencias porque mi hermano me comentaba cómo era por dentro. 

Además, su Facultad de Ingeniería es reconocida en el mercado laboral, y encima queda cerca 

de mi casa”, explica nuestra egresada. 
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✓ Estudiar en tiempos de la COVID-19 

 
Lucero culminó su carrera sin poder ver presencialmente a sus amigos y profesores, lo que no 

fue psicológicamente fácil. Sin embargo, el empeño entregado a sus estudios le permitió superar 

el desafío y acostumbrarse a las nuevas condiciones. “Fue un poco complicado adaptarse a una 

nueva forma de enseñanza, pero hubo capacitaciones para todos y se ajustó la malla curricular. 

Además, se implementó y se aprovechó muy bien el uso de programas especializados, lo que en 

la presencialidad no se podía por un tema de tiempo”, dice. 

 
Uno de los softwares usados para el curso de Hidrología fue el HEC-RAS. Se trata de un 

programa que permite el modelado del flujo del agua de ríos y otros canales. Otro es el REVIT, 

que proporciona un entorno ideal para diseñar con elementos inteligentes y en tres dimensiones. 

“En la actualidad, todo se elabora por medio de programas, desde los presupuestos hasta los  

modelados. Ante la falta de asistencia física, los alumnos se enfocaron en el mejor uso de los 

datos”, agrega. 

 
Nuestra egresada también destaca por su participación en dos trabajos de investigación 

publicados por el Centro de Investigación de la URP debido a su calidad e importancia científica. 

El primero se titula “Contaminación sonora en el paradero Benavides, en la ciudad de Lima, y el 

impacto en poblaciones aledañas”. “Este trabajo lo hicimos en el 2018, antes de la emergencia 

sanitaria, por lo que pudimos hacer una investigación tanto práctica como teórica, con las 

mediciones respectivas desde la mañana hasta la noche, lo que permitió un estudio estadístico 

adecuado”, señala. El resultado: existía una contaminación sonora que se agudizaba a las 6 de la 

tarde, aproximadamente. Esta podía ser la causa de ciertos efectos negativos encontrados en las 

personas expuestas, como estrés, dolor de cabeza y pérdida de audición. 

 
La segunda investigación, “Las pantallas acústicas como solución a la contaminación sonora en 

el paradero Benavides”, tomó como base el trabajo anterior. “Ya había una problemática, que era 

la presencia de la contaminación acústica, y lo que hicimos fue presentar una solución con el uso 

de pantallas acústicas. Lamentablemente, fue una investigación netamente teórica porque la 

realizamos en el 2021, en plena pandemia. Usando investigaciones internacionales hicimos 

comparaciones entre 4 tipos de materiales, para determinar cuál podía ser la más rentable”, 

subraya. 
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✓ Camino al éxito 

 
¿Es fácil obtener el primer puesto? Definitivamente, no. Y menos en una carrera de Ingeniería. 

Lucero Romero Santos confiesa que desde pequeña era muy exigente con sus cosas. “Una de 

mis metas antes de ingresar a la URP fue conseguir el primer lugar, y quise mantenerlo así. Es 

verdad que llega un momento en que te exiges mucho y tienes tus caídas, pero el apoyo de mi 

familia y de amigos muy cercanos me ayudaron a salir adelante. Ingeniería Civil es una de las 

carreras con más demanda, la competencia está allí, y tienes que ver cómo estar un paso 

adelante de los demás. Si te quedas dormido, pierdes. He visto a chicos que no paraban de 

estudiar, y muchas chicas no hay en la carrera. No pasábamos de 10, entre 30 o 40 personas. Ha 

sido un reto bien grande”. 

 
Actualmente, ha postulado a un puesto de practicante en la Compañía Minera Antamina, en el 

ámbito de planificación ambiental, espacio que le encanta, porque siempre ha sentido inclinación 

por el cuidado del medio ambiente. Recuerda con alegría cuando ella y su hermana presentaron 

a la Feria Escolar Nacional de Ciencia y Tecnología “Eureka” un proyecto sobre energías 

renovables solar y eólica. No ganaron, pero se llevaron el segundo lugar. 

 
Hoy considera probable que la envíen a la mina a trabajar de manera presencial, desde el 

campamento, pero eso no la amilana. Además, llevará con ella los mejores recuerdos de su paso 

por la URP. “En el primer semestre tienes que llevar actividades artísticas y deportivas como 

parte de la malla curricular. Yo escogí vóley. También me invitaron a participar en el equipo de 

tenis de mesa. Y en el último semestre, antes de la pandemia, me puse a estudiar chino 

mandarín en la sede del Instituto Confucio que hay en el campus. Me quedé en Básico 5. Es un 

idioma muy exigente y complicado, pero lindo”, finaliza. 
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Lunes, 16 de mayo del 2022 

ACTUALIDAD UNIVERSITARIA 
Distinciones, presencia internacional, actividades ecoambientales y toda la información académica que necesitas saber. 
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Las diferentes actividades estudiantiles se vienen retomando paulatinamente, con entusiasmo y a paso firme. 
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Distinciones académicas 

 
Directivos del Instituto Cervantes Luis García Montero y Carmen Pastor Villalba fueron 

distinguidos como Doctor Honoris Causa y Profesora Honoraria, respectivamente. 

 
En el marco de la V Asamblea de la Asociación SICELE, que en esta oportunidad tuvo como 

sede la Universidad Ricardo Palma, se realizó la ceremonia de distinción a los destacados 

académicos Luis García Montero, director del Instituto Cervantes, a quien se le confirió el 

Doctorado Honoris Causa; y a Carmen Pastor Villalba, directora académica del Instituto 
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Cervantes, quien fue honrada como Profesora Honoraria de nuestra casa de estudios. El evento 

se llevó a cabo el viernes 08 de abril del 2022 en el auditorio del Centro Cultural Ccori Wasi.  

 
En honor a la investidura, el doctor Luis García Montero ofreció la conferencia “Un poeta 

mendigo y sus ilusiones de mestizaje”, una insinuación a su condición de poeta y a la defensa 

que hace Cervantes del entendimiento entre los pueblos de lengua española. 

 
RESEÑA: Luis García Montero 

 
Nació en Granada en 1958, cursó estudios en el colegio de los Escolapios y más tarde Filosofía y 

Letras en la Universidad de Granada. Se licenció en 1980 y se doctoró en 1985 con una tesis 

sobre Rafael Alberti, La norma y los estilos en la poesía de Rafael Alberti. Mantuvo una gran 

amistad con el mencionado poeta del 27, cuya edición de su Poesía completa preparó. 

 
Comenzó a trabajar como profesor asociado en la Universidad de Granada en 1981. Recibió el 

Premio Adonáis en 1982 por *El jardín extranjero._ Realizó su memoria de licenciatura en 

1984 sobre _*El teatro medieval. Polémica de una inexistencia. 

 
Se vinculó al grupo poético de “la otra sentimentalidad”, corriente que en la poesía española 

contemporánea toma el nombre de su primer libro en conjunto, publicado en 1983, y en la que 

también participaron los poetas Javier Egea y Álvaro Salvador. 

 
La poética del grupo queda reflejada sobre todo en ese breve libro y en menor medida en el 

opúsculo Manifiesto albertista (1982), de Luis García Montero y Javier Egea. Su trayectoria 

personal se fue ampliando en lo que se fue conociendo más tarde como “poesía de la 

experiencia”. Aprobado el 20 de julio de 2018 por el Consejo de Ministros su nombramiento como 

director del Instituto Cervantes, tomó posesión del cargo el 1 de agosto de 2018. 

 
RESEÑA: Carmen Pastor Villalba 

 
Nació en Valencia en 1964. Es doctora en Mediación y Comunicación Multilingüe por la 

Universidad Pompeu Fabra de Barcelona, cuenta con el diploma de Estudios Avanzados en 

Lingüística Aplicada de Español como Lengua Extranjera por la Universidad Antonio de Nebrija 

de Madrid, es licenciada en Filología Hispánica y posee la suficiencia investigadora en Teoría de 

los Lenguajes por la Universidad de Valencia. 

 
Ha sido jefa de estudios durante trece años en los Institutos Cervantes de Bremen, Múnich y 

Berlín y asumió las funciones de coordinadora de centro en el Instituto Cervantes de Bremen 

durante algún tiempo. Ha trabajado en la Dirección Académica del Instituto Cervantes, en 

proyectos del Departamento de Formación de Profesores; en el SIELE y el SICELE, y ha sido 

subdirectora académica. 

 
 

 

 

 
Presencia internacional 

 
La URP estará presente en la 81 Feria del Libro de Madrid – #FLM22. 
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Del 27 de mayo al 12 de junio de 2022 se desarrollará la 81 Feria del Libro de Madrid en el 

parque “El Retiro”, con el lema “Hojea el Mundo”. La Feria del Libro de Madrid es una actividad 

realizada anualmente en esta ciudad con el objetivo de promover el libro, la lectura, la actividad 

empresarial y de entidades e instituciones que se dedican a la edición, distribución y venta de 

libros. En esta oportunidad, nuestra casa de estudios a través de la Editorial Universitaria estará 

presente en calidad de consignatarios oficiales de los miembros de EU Perú y Prodiko /Unebook. 

 
Es importante señalar que la Editorial Universitaria esta vez será quien lidere la participación de 

las editoriales universitarias nacionales, puesto que a través de la Librería se enviarán los textos 

que intervendrán en esta exhibición internacional en el país europeo. Cabe destacar que el 

doctor Ramón León Donayre estará presente en esta feria en calidad de director de la Editorial 

Universitaria, así lo informó la señora Lourdes Chang, jefe administrativa de la Editorial 

Universitaria y gestora de la participación de la Universidad Ricardo Palma en la #FLM22. El 

encargado de hacer el trámite de envío de las ediciones es el señor Juan Reátegui, responsable 

de la Librería Universitaria. 

 
Además de nuestras publicaciones, llevaremos la producción de las editoriales de las  

universidades: ESAN, UPC, Cayetano Heredia, Antonio Ruiz de Montoya, Universidad de Piura y 

Universidad de Lima. Entre los textos a exhibirse en el 81 Feria del Libro de Madrid de la 

Universidad Ricardo Palma figuran: El Proceso de la Independencia del Perú (2 volúmenes), 

50 Tradiciones Peruanas, Etnias del Imperio de los Incas (3 volúmenes), La Independencia 

del Perú en Provincias (2 volúmenes), Historia de la Lengua Quechua (2 volúmenes), El Perú 

y su Independencia-Reflexiones, El Imaginario y la Ciudad Moderna, Dos Siglos del 

Pensamiento de Peruanos, Pizarro Fundador, y Moche, Un Pueblo, Costumbres y 

Tradiciones. 

 
El DATO: La Primera Feria del Libro de Madrid se organizó en 1933 como parte de la Semana 

Cervantina (23 al 29 de abril), con el lema: Feria Nacional e Hispano-Americana. Se celebraron 

2 ediciones más (1935 y 1936) antes del estallido de la guerra civil. 

 
 
 

 

 
Nuevas docentes extranjeras 

 
La Carrera de Traducción e Interpretación de la Facultad de Humanidades y Lenguas Modernas 

da la bienvenida a distinguidas profesoras del área de Alemán y Chino Mandarín. 

 
Mg. Cecilia Tello Álvarez 

 
Supervisora de las Áreas Académicas de Alemán y Chino Mandarín de la Facultad de 

Humanidades y Lenguas Modernas. 

 
Durante el Semestre Académico 2022-I, la Facultad de Humanidades y Lenguas Modernas ha 

incorporado a su plana docente a profesoras visitantes provenientes de universidades europeas. 

Las nuevas docentes son: 

 
Clémence Ahlig, de la Universidad Katholische Universität Eichstätt de Ingolstadt. Es magíster 

en Filología Alemana de la Universidad de Augsburg, Alemania, y especialista en didáctica de la 



enseñanza del alemán como segunda lengua. Se desempeña actualmente como docente de 

alemán para extranjeros en la Universidad Autónoma de Bolzano y se encuentra impartiendo el 

curso de Alemán IV en nuestra Universidad. 

 
Julia Eggers, graduada en Traducción e Interpretación por la Universidad Autónoma de 

Barcelona. Cuenta con estudios en Antropología y Lingüística en la Universidad Freie Universität 

de Berlín. Docente de los cursos de Traducción Inversa Alemán I y II, imparte cursos de alemán 

en la Facultad de Traducción e Interpretación en la Universidad Autónoma de Barcelona. 

 
Arantza Blanco García, doctoranda del Programa de Traducción y Mediación Cultural de la 

Universidad de Salamanca y magíster en Lingüística Forense por la Universidad Pompeu Fabra 

de Barcelona. Dicta los cursos Traducción Jurídica y Financiera, Traducción Técnica y Científica, 

Traducción Especializada, entre otros, en el área de alemán del Departamento de Traducción e 

Interpretación de la Universidad Autónoma de Barcelona. En nuestra Facultad de Humanidades y 

Lenguas Modernas, imparte el Taller de Traducción General Alemán II. 

 
Mari Carmen Espín García, doctora en Teoría de la Traducción y en Filología China por la 

Universidad Autónoma de Barcelona y la Universidad de Hebei, China. La profesora española se 

ha incorporado al equipo docente en el área de chino mandarín. Se encarga de impartir clases en 

el Taller de Traducción General Chino II y es, desde hace más de cinco años, activa colaboradora 

de nuestra Universidad y docente de los cursos de traducción que el Instituto Confucio organiza 

para los estudiantes de nuestra facultad. 

 
Las profesoras extranjeras invitadas se encuentran impartiendo las clases desde sus países de 

origen, España y Alemania. Saludamos y agradecemos el compromiso asumido con nuestra 

Universidad, pese a la diferencia de horario entre Perú y los países mencionados anteriormente. 

¡Una cálida bienvenida a nuestra casa de estudios! 

 
 

 

 

 
Medioambiente 

 
Alumnos de la Escuela de Administración de Negocios Globales en campaña de limpieza en los 

Pantanos de Villa. 

 
El sábado 23 de abril, con motivo del Día de la Tierra, 32 alumnos voluntarios de la Escuela 

Profesional de Administración de Negocios Globales, dirigido por la docente Liliana Mantilla 

Escobar, participaron en la jornada #YOCUIDOMICANAL, donde limpiaron el canal Horticultores 

de los Pantanos de Villa. Esta actividad fue organizada por la Municipalidad de Lima a través de 

Prohvilla, es importante conocer que los canales y manantiales proveen de agua al Humedal los  

Pantanos Villa, y se realizó desde las 08.00 a.m. hasta las 11.00 a.m. 

 
A través de esta actividad se busca concientizar a los voluntarios sobre la importancia del 

cuidado de los cuerpos de agua que alimentan el humedal y reducir los impactos negativos de 

arrojar residuos sólidos en la zona. 



Universidad Ricardo Palma Regresamos a la presencialidad 

 
 

Lunes, 16 de mayo del 2022 

Regresamos a la presencialidad 
Con gran entusiasmo y energía se reiniciaron las actividades deportivas presenciales en nuestra Universidad. 
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DE VUELTA A CASA 

 

Rubén Fernández Cabrera 

Director IDR URP 

Dos años han pasado de estar físicamente lejos de la que llamamos nuestra segunda casa, lejos 

de nuestro querido CESPAR URP, lejos de nuestros estudiantes deportistas y lejos de nuestros 

queridos compañeros. 

 
En la virtualidad, por motivos de la aparición de la pandemia por la Covid-19, logramos entender 

MÁS 
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interesar 
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definitivamente que correr tras un balón de futsal o de futbol, saltar para conseguir puntos en el 

voleibol o basquetbol, extender los brazos para conseguir la brazada perfecta en natación, 

levantar el peso casi perfecto en pesas, sincronizar nuestros pasos en los aeróbicos y en las 

artes marciales no era igual. 

 
Hoy, luego de todo este tiempo de ausencia, volvemos a nuestro amado y extrañado CESPAR y 

nos encuentra con la misma responsabilidad, la misma dedicación de servir y contribuir al 

desarrollo de nuestros jóvenes estudiantes deportistas. 

 
De la mano de nuestras autoridades, de nuestro rector, doctor Iván Rodríguez Chávez, y del 

administrador del CESPAR, magíster Alexander Valle Huertes, nos toca recuperar el tiempo y 

entregar lo mejor de nosotros, en enseñanza y en infraestructura deportiva. El deporte 

universitario competitivo, a nivel nacional e internacional, está también presto a volver y nos 

dedicaremos como siempre a dejar lo mejor de nosotros, considerando que la actividad física 

complementa la actividad académica de nuestros estudiantes seleccionados. 

 
En calidad de director del Instituto de Deportes y Recreación de la Universidad Ricardo Palma, 

cargo que me honro en desempeñar, les digo: hemos vuelto a casa y acá estamos, con los 

brazos abiertos y puños cerrados para darle gracias a la vida. La vida es deporte y el deporte es 

salud. 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

ENTREVISTA: Alumna ingresante nos da sus impresiones sobre la vida deportiva 

ricardopalmina 

 
Arisel Castañeda Vílchez es estudiante de la Facultad de Derecho y Ciencia Política de la 

Universidad Ricardo Palma. Ingresante en la modalidad de Examen Promocional 2022 -I, está 

matriculada en el curso de Actividades Artísticas y Deportivas del Programa de Estudios Básicos 

(PEB) 

 
¿Cuál es tu deporte favorito y desde qué edad lo practicas? 

 

Me encanta la natación y el baile. Trato de combinar ambas actividades, claro está, siempre que 

no interfiera con mis estudios. Desde pequeña ya me gustaban los deportes. 

 
¿Te gusta los entrenamientos en la universidad? 

 

Si, los profesores que hay en la universidad son muy buenos. Me inscribí en el taller de 

Actividades Deportivas, en la disciplina de Aeróbicos. Las clases son muy dinámicas y siempre 

están atentos para mejorar nuestra técnica. 

 
¿Qué significa el deporte para ti? 

 

Es importante realizar algún deporte. Una actividad para eliminar calorías y tener la mente 

despejada nos ayuda a mantenernos bien física y mentalmente. 

 
¿Qué te impulsó a escoger a la URP como tu centro de estudios? 

 

 

 

4.º Simposio 
Internacional 

 
 
 
 

 
Lucero Romero Santos 
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La carrera de Derecho, mi especialidad, tiene muy buenos docentes y muy buen método de 

enseñanza. Tuve buenas referencias de mi mamá, que también es egresada de la URP. 

 
¿Cómo combinas los estudios con el deporte? 

 

El deporte te disciplina, te ayuda a tener un orden y planificar tu día. Ese orden es lo que te 

ayuda a dividir tu tiempo en tus actividades diarias. Cada persona tiene diferentes destrezas y es 

capaz de desarrollarlas. 

 
 
 

 

 
 
 

ENTREVISTA: Caleb Pandal Bustos, taekwondista de talla mundial 

 

El taekwondo es un arte marcial reconocido como deporte olímpico y se destaca por la variedad y 

espectacularidad de sus técnicas de patada, considerándose entre las artes marciales una de las 

más efectivas y conocidas del mundo. Para saber un poco más de este milenario deporte y 

también de sus actividades y sueños, conversamos con nuestro seleccionado Caleb Pandal. 

 
¿Cómo nace en ti está pasión por el taekwondo? 

 

Desde pequeño tuve una formación deportiva debido a mi madre y a mi abuela que son 

profesoras de educación física, siempre me ha incentivado el deporte y lo productivo que puede 

ser en la vida. Las artes marciales son mi pasión (antes entrenaba un arte marcial extremo 

llamado TRICKING), pero el taekwondo complementa mi vida deportiva. 

 
¿Cuántos estilos hay dentro del taekwondo? ¿Cuál es el tuyo? 

 

Dentro del taekwondo está el KERUGUI (que es el combate 1 vs 1), este estilo es el único 

permitido en los Juegos Olímpicos, tenemos también el POOMSAE (combate imaginario), y 

existe el FREESTYLE (combinación de kerugui y poomsae) con técnicas de acrobacia, patadas 

con giro. Su complejidad hace la diferencia en lo expresivo. Podemos decir que el FREESTYLE 

es mi fuerte. 

 
¿Qué significa para ti ser un deportista que representa al país? 

 

La verdad, es muy emotivo, te llena mucho de orgullo y trae felicidad a tu familia, pero la 

responsabilidad y el sacrificio para conseguir las metas deseadas es enorme, quedar entre los 

primeros puestos y traer medallas para el país. 

 
¿Qué te ha brindado el deporte a lo largo de tu vida? 

 

Disciplina frente a las diferentes circunstancias, orden para estructurar mis deberes y pendientes, 

responsabilidad, puntualidad y mucha paciencia en mis entrenamientos. La perseverancia es 

algo que mi familia y mis amigos caracterizan de mí, soy muy comprometido cuando me 

propongo una meta o deseo conseguir un logro en el futuro. 

 
¿Qué te impulsó a escoger a la Universidad Ricardo Palma como tu centro de estudios? 



Considero que la Universidad Ricardo Palma es una institución académica de prestigio, con un 

buen plan curricular en la carrera de Medicina Humana. Además, la Universidad Ricardo Palma 

me brinda la oportunidad de seguir superándome como deportista y profesional. 

 
¿Cómo combinas los estudios y el deporte? 

 

La organización es fundamental para poder acomodar los tiempos de estudios y de 

entrenamiento, la alimentación para poder rendir y sobre todo cumplir con las horas de sueño 

para la recuperación. 

 
¿Cuál es tu mensaje para la juventud deportista que entrena y estudia? 

 

El deporte es una herramienta que puede ayudarnos en nuestra vida diaria, dándonos virtudes y 

salud. Depende mucho de nosotros hacer de ese deporte un buen hábito, que nos impulse a la 

superación tanto académica como logros dentro de la disciplina. Mi consejo es ser siempre 

perseverante en lo que te propongas y paciente que todo llega a su tiempo, con estas dos 

virtudes se pueden conseguir grandes cosas en la vida, tenlo por seguro. 

 
EL DATO: Caleb estuvo en Corea del Sur, donde compitió en el mundial de su especialidad. 

Asimismo, acaba de regresar del Panamericano en Punta Cana, donde consiguió una medalla de 

oro y una medalla de bronce para nuestro país. Ahora se vienen para él los Juegos Bolivarianos, 

en Colombia, y el Sudamericano, en Paraguay. 

 
 
 
 
 

 
 
 
 

ENTREVISTA: Milena Tomayconsa Paricanazas, futbolista profesional 

 

Milena es estudiante de la Facultad de Psicología, ingresante por la modalidad de deportista 

destacada en su calidad de futbolista. Desde temprana edad practica deporte, lo cual le vale 

ahora para poder estudiar una carrera profesional. El ser mujer no le impide jugar fútbol. 

Actualmente pertenece al club Universitario de Deportes que participa en la Liga de Fútbol 

Femenino de la Federación Peruana de este deporte. 

 
¿Cómo nace tu pasión por el fÚtbol? 

 

Es mi abuelito quien me lleva por primera vez a un campo de fútbol, eso despierta mi pasión por 

este deporte, incluso me pusieron en una academia donde participaban solo hombres, eso no fue 

impedimento para mí y por el contrario luego participé inscrita en un equipo masculino de fútbol. 

 
¿Qué te impulsó a escoger a la Universidad Ricardo Palma como tu centro de estudios? 

 

Es una prestigiosa Universidad con reconocimiento internacional, definitivamente se adecua a 

mis necesidades académicas. En mi calidad de deportista seleccionada nacional recibo todo el 

apoyo para poder desarrollarme, para entrenar y así representar a la universidad en los torneos 

oficiales y también al Perú. 

 
¿Te gustan los entrenamientos en la universidad? 



Tenemos una excelente entrenadora, tanto en la parte deportiva como en calidad humana, 

requisitos importantes para que nuestras prácticas se desarrollen de la mejor manera. La 

infraestructura también está cambiando para bien, nos permite trabajar en un ambiente óptimo. 

 
¿Cómo combinas tus estudios y el deporte? 

 

Lo principal es tener una correcta gestión de tu tiempo, crearte hábitos que puedan ayudarte a 

realizar ambos y también otras actividades. Planificar todo correctamente. 

 
¿Qué significa el deporte para ti y qué sientes el representar al Perú? 

 

El deporte es salud, es disciplina y como tal me ayuda a llevar una vida sana. Representar al 

Perú es una sensación única, llevar los colores patrios en el pecho te llena de orgullo, defenderla 

con honor en cualquier campo del mundo es un gran compromiso adquirido contigo misma. 

 
¿Tienes algún mensaje para la juventud que desea practicar deporte? 

 

Sí, que se esfuercen mucho, que no dejen sus sueños truncos, eso los llevará lejos. Que 

busquen también estudiar y ser profesionales de bien para servir luego a la patria y reconocer a 

la familia que tanto nos apoya. 

 
EL DATO: Milena espera estar en la Copa América Femenina de Fútbol a desarrollarse en 

Colombia en el mes de julio 2022, así como hacer una buena campaña en la Liga Universitaria 

de Futsal FEDUP en representación de la Universidad Ricardo Palma. 

 
 
 
 
 
 

 
 

 
EN BUENAS MANOS: fisioterapia deportiva 

 

La licenciada Katerine Retto Tafur, de amplia experiencia en la terapia física, es la encargada de 

velar por la prevención y recuperación de nuestros deportistas seleccionados que entrenan y 

compiten en los torneos oficiales universitarios. Está con nosotros desde el año 2018 y desde el 

primer momento se dedicó a recuperar a nuestros deportistas seleccionados a través de la 

fisioterapia. En esta oportunidad nos acercamos a ella para conversar y conoce un poco más de 

cerca su destacada labor. 

 
¿Qué es la terapia física deportiva? 

 

Es la parte de la terapia que se encarga de la prevención, recuperación y reinserción de los 

deportistas para un óptimo desenvolvimiento dentro de su deporte. 

 
¿Cuál es la labor de un fisioterapeuta deportivo? 

 

El deportista está propenso, por su actividad física constante, a adquirir y sufrir ciertas lesiones, 

es por ello que el fisioterapeuta tiene contacto constante con ellos para ir observando su 

recuperación. Cumplimos la labor de evaluar en tres etapas: flexibilidad, propiocepción y 

evaluación funcional. El resultado de esta evaluación nos determinará la condición en la que se 



encuentra el deportista para iniciar sus entrenamientos. 

 

En el caso de la Universidad Ricardo Palma, los equipos participan en los torneos de la 

Federación Deportiva Universitaria del Perú FEDUP, para lo cual hacemos todo un procedimiento 

de prevención antes de la competencia, para luego estar con ellos en el campo de juego prestos 

para la atención. 

 
¿Qué nos puedes decir de tu ambiente de trabajo en la Universidad Ricardo Palma? 

 

Definitivamente, la pandemia nos afectó a todos, incluso en la infraestructura deportiva. Pero de 

lo malo hemos sacado lo mejor y en ese sentido se mejoró notablemente el ambiente, renovando 

el lugar de trabajo e implementando maquinaria nueva y materiales de última generación. A todo 

esto, se sumará la adquisición de un gimnasio solo para uso fisioterapéutico, además de contar 

con una compañera fisioterapeuta en el horario de turno tarde. 

 
¿Cuáles son tus recomendaciones para nuestros jóvenes deportistas? 

 

Que se acerquen al área de terapia física que con gusto los evaluaremos y atenderemos para 

que puedan practicar su deporte favorito de una manera óptima. 
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